

LA NUEVA PRENSA

El número 5 centavos
Tipografía LA PRENSA LIBRE

DIARIO POLITICO Y DE VARIEDADES

El número 5 centavos
Todo pago debe ser anticipado

Editor Propietario,
Francisco Valladares

Director,
Faustino Montesdeoca

Redactor responsable,
Víctor J. Gólcher

Administrador,
Abraham Madrigal Jiménez

PURIFICACION

Importancia de los buenos filtros,

La sangre, en casos especiales, puede compararse al agua que gotea la cañería de San José. La comparación, puede acaso no ser culta, pero tiene, al menos, la ventaja de ser exacta y comprensible. Porque bebemos agua: no transparente, sino opaca; no fluida, sino semi-sólida; mixtura consistente de residuos animales, vegetales y terrosos. Tal estado de impureza, viene á ser constantemente un peligro verdadero para la salud y purificar el agua se impone á cada vecino, como un deber de propia conservación.

¡Con cuánto mayor motivo, son serios y fatales los peligros que resultan de impureza de la sangre!

La sangre es la vida: así, á diario, lo repiten los más sabios higienistas del mundo entero. Porque una sangre saturada del microbio de la Escrófula, del Eczema y de la Sífilis, lleva el germen que envenena la presente sociedad y que aniquila por completo las del porvenir. Purificar la sangre, separándole todo elemento destructor, filtrándola por decirlo así, es un deber social apremiante é imprescindible.

El Vino de Zarparrilla

DE LA

BOTICA ORIENTAL

es el gran purificador de la sangre.

Esta valiosa medicina es un filtro verdadero. Un filtro, á través del cual pasa la sangre pura, de la generación presente, á la serie de las generaciones sucesivas.

Cantina Americana

DE

PANINSKI Hnos.

BUENAS NOTICIAS SOBRE LAS GUERRAS.

Esta CANTINA, situada frente á la estación del Ferrocarril de Costa Rica, ha quedado bajo la razón social

PANINSKI N^{os},

ofreciendo buen servicio y esmero á nuestros buenos clientes y al público en general. Hay cuartos reservados y buenos liquores, tanto extranjeros como del país; buenos dependientes y prontitud en el despacho. Se VENDE también PINOLILLO FRESCO, nutritivo y bueno.

Hotel y Restaurante D'Italia

HEREDIA.

Este antigua y acreditado establecimiento, situado en el mejor punto de la ciudad, ofrece almuerzo y comida á todas horas. Habitaciones para familias, precio sin competencia.

A. Aliverti B.
Propietario.

LA TALABARTERIA

LA PALESTINA.

Calle 17, Norte Número 131.

De Santiago Calvo N.

ofrece á su numerosa clientela y al público en general, un variado surtido en monturas y correas de toda clase, ofreciendo también puntualidad y esmero en todos los trabajos q' se le encarguen, á precios sin competencia.

Andrés del Valle,

PLATERO.

Prontitud en el despacho y garantía en el trabajo. Calle 18, frente al establecimiento de don José Anglada; 20 varas al Norte del Mercado.

"La Nueva Prensa."

Fundada el 15 de Junio de 1898.

ADVERTENCIAS EDITORIALES.

En la sección CAMPO NEUTRAL se publicarán los comunicados de interés particular, o sobre asuntos personales, siempre que se hallen escritos en lenguaje culto y de acuerdo con la Ley de Imprenta.

Ningún remitido que venga sin el valor de la inserción será publicado, y pasados quince días se mandará quemar. Los correspondientes podrán usar de estilo festivo, cuando á bien lo tengan y expresarse con entera libertad, pero sin frases ofensivas ni sistemáticos ataques personales contra nadie. Cuando á pesar de esta advertencia incurriesen en infracción, sus escritos serán oportunamente enmendados ó suprimidos del todo.

No se insertarán remitidos ni avisos que no estén suscritos por persona conocida, que asuma la responsabilidad legal.

Los suscritores de las poblaciones que no estén enlazadas con la capital por ferrocarril deben enviar mes por mes el valor de la suscripción y de no, serán suspendidas al terminarse el mes por el cual hayan sido pagadas.

Las cartas en solicitud de suscripciones, que no vengan acompañadas del valor respectivo, no serán atendidas.

No se devuelven manuscritos ni se contestan cartas de remisión.

Oficinas: Avenida 12, Oeste, casa n.º 55, en el mismo local de la Tipografía, frente á la Plaza de Dolores, 50 varas al Oeste del establecimiento de los Phillips; y también en la Librería Moderna de don Antonio Font, recibirán órdenes para la Admos. de este periódico. Apartado de correo n.º 100.

TARIFA:

Remitidos, columna \$ 6.00
Suscripción mensual 1.00.
Número del día..... 5 centavos
Id. atrasado..... 15 "
Avisos, cada inserción, 1 centavo el centímetro cuadrado.
Avisos por meses, semestres ó años, precio conveccional.

Agentes.

Heredia.....	P. Padilla Herrera.
Alajuela.....	Manuel F. Soto.
Limón.....	O. Heilbrón.
Curridabat.....	Rafael León
Cartago.....	N. Fernández N.
Grecia.....	Enrique Saborío G.
San Ramón.....	Gerardo Lobo.
San Mateo.....	Fidel Quesada.
Esparta.....	Bennicio Mena
Puntarenas.....	Fernán Tapia S.
Montes de Oro.....	Julio Martínez
Puriscal.....	Emilio Bermudes.
Juan Viñas.....	Federico Aymerich.
Santa Ana.....	Gerardo J. Valverde
Palmares.....	Ismael Lobo.
Zarcoero.....	Jesús Vargas A.
Jiménez.....	Carlos Solórzano.

Se solicitan agentes.

Dirijase la correspondencia al
Redactor de "LA NUEVA PRENSA".
Apartado número 100.

Directorio de Abogados.

VIDAL QUIROS.
Abogado y Notario.
7ª Avenida O. n.º 167.

RAMÓN BUSTAMANTE.
Abogado y Notario.
7ª Avenida O. n.º 181.

LUIS ARROYO.
Procurador.—Calle 22 N, n.º 36#.

LIC. MONGE REYES.
Avenida 7ª O. y Calle 5 Sur.

JUAN R. MORA GARITA.
Abogado y Notario.
Avenida 7ª O. n.º 249.

RAMÓN LORÍA IGLESIAS.
Abogado y Notario.
Avenida 5ª O. (Frente al Telégrafo)

La Tipografía LA PRENSA LIBRE

tiene el gusto de ofrecer al público sus servicios en su local propio, construido especialmente para el objeto, situado frente á la Plaza de Dolores, en la avenida 12, número 55. Por demás está decir á sus favorecedores que este taller es uno de los más antiguos y acreditado; en él se edita el Diario titulado "La Nueva Prensa", periódico político y de variedades, fundado por su propietario

Francisco Valladares.

OJO á este aviso !!

La Barbería Americana, situada frente al "Imperial Hotel," tiene buen despacho en su ramo. Sus propietarios y sus oficiales se esmeran en lo posible en atender y complacer á sus numerosos clientes. Mucha limpieza en todos sus útiles. Los mejores oficiales tiene esta casa.

Un corte de pelo.... 50 cs.	Una peinada..... 15 cs.
Una afeitada..... 50 "	Por limpiar botas.... 10 "
Un champú..... 25 "	

BOLAS DE BILLAR.

Tornea GERARDO MATAMOROS.

Cuesta de Moras.

AVISO IMPORTANTE.

Vendo, en condiciones favorables para el comprador, ó cambio por otra más pequeña, ó doy en arriendo una finca de 250 manzanas en el Naranjo. La mitad más ó menos de pastos; el resto dedicado á la agricultura, dá muy buen maíz, frijoles, caña, yuca, café etc. Enseñará el plano y dará informes, su dueño, en la Avenida Central, antes Cuesta de Moras, n.º 471.

PROCOPIO PEREIRA.

!! ABOGADOS !!

En punto céntrico de esta ciudad se ofrece una pieza propia para oficina. En esta imprenta informarán.

Ama de cría

primerisa, con cuatro días de leche, se ofrece para criar un niño de quien lo solicite.

Calle 19, Sur. Buenas referencias.

FELISITAS JIMÉNEZ.

Cuentos del domingo

SEPTIEMBRE 18 DE 1898



EL ÚLTIMO FAVOR.

ANTONIO y Samuel comenzaron juntos su carrera militar en la Academia de Infantería, en Toledo, ligados por amistad tan estrecha que sus compañeros les llamaban *los inseparables*, puesto que á todas partes iban juntos, compartiendo, no sólo sus alegrías y tristezas, sino sus escasos ahorros, con lo cual salía siempre Antonio perjudicado, porque Samuel tenía tan desmedidas aficiones al juego que cotidianamente dejaba su bolsillo y el de su amigo bostezando y escurridos.

En un principio Antonio no se alarmó de aquellas peligrosas distracciones de Samuel, y sólo se dolía de ellas por el tiempo que de su grata compañía le robaban; pero más adelante, cuando comprendió que podían serle perjudiciales, habían llegado á tal extremo que no fueron bastante á contenerle los consejos y advertencias de Antonio, que amenazaba á Samuel con revelárselo todo á su padre, que era un general pundonoroso, é energético é intransigente con la más pequeña falta de su hijo.

Salieron oficiales y ambos fueron destinados al mismo regimiento, donde quiso la desgracia que nombrasen habilitado á quien nunca debió serlo; sin embargo, no se alarmó Antonio de ello porque no pudo sospechar que su amigo llegara al extremo de *mancillar su honor y de jugarse lo que no era suyo.*

No le duró mucho tiempo esta esperanza, porque un día recibió en su casa á Samuel que llegaba con tan alarmantes señales de sobresalto y aflicción, que Antonio comprendió al momento que algo muy grave le había sucedido, por lo cual le interrogó hasta el punto de saber que Samuel había jugado y perdido los fondos que tenía obligación de entregar, repentinamente. Antonio participó al pronto del anonadamiento de su amigo, pero al instante se rehizo, y saliéndole de su casa vendió cuanto tenía, pidió prestado, recurrió á la usura, empeñó su paga, destruyó su crédito y cuando reunió de aquí y de allá lo suficiente para salvar la honra de su amigo, le constriñó á que jurase por lo más sagrado, antes de entregarle el dinero, que no volvería á jugar en todos los días de su vida.

Apretado por la necesidad y

en aquel instante poseído de arreptimiento, Samuel juró llorando, abrazó á su amigo, guardóse el oro, partió al instante, pagó su deuda y estuvo muchos días sin parecer por la casa de juego, pero... la tentación, más poderosa que su voluntad, le indujo á que volviera bajo la interior promesa y en la confianza de ser espectador, espectador tan sólo y ya en este camino, vuelta la ocasión con la flaqueza, su desgracia le puso otra vez en el trance de jugar lo suyo y de escurrirse á lo ajeno, aventurando de nuevo al alzar la, para él sagrada, consignación del regimiento.

Antonio que vigilaba sus pasos, no tardó mucho en conocer la tremenda falta de su amigo, y no pudiendo salvarle porque tenía ya su crédito agotado, reveló al padre de Samuel la situación en que se hallaba su hijo.

El pundonoroso militar hubiera preferido morir á tener noticia tan deshonorosa y triste.

Pagó la deuda de Samuel consumiendo en ello sus escasos ahorros, y le trató con la mayor dureza, diciéndole, en fin, que antes que dejar deshonorado el apellido de su familia, debía pegarse un tiro.

Juró de nuevo Samuel no volver á jugar y estuvo otra vez largo tiempo sin frecuentar los lugares donde se apostaba dinero y el ajeno, pero al fin no pudo resistir el estímulo que de él se había apoderado, pensando que Dios le protegía, puesto que le había dejado dos veces del temeroso compromiso, teniendo más confianza que cautela, no sólo volvió á jugar lo suyo, sino que apeleó de nuevo á los fondos de sus compañeros.

La noche en que Samuel lanzaba á la varia fortuna el dinero del regimiento, estaba Antonio delante de él, y cada vez que los azares de la suerte le arrebatan un billete ó un puñado de oro, su amigo le miraba con ansiedad mortal, preguntándole con los ojos: *¿De dónde has sacado ese dinero?* Samuel rehúsa las miradas de Antonio, y con mano temblorosa iba colocando los billetes junto á las cartas, en tanto que con ojos debiles los miraba hasta verlos desaparecer impulsados por la insaciable mano del banquero.

Volvía otra vez á dejar un puñado de billetes sobre el tapete verde, y quedaba anhelante, pálido, poseído por la horrible fiebre del juego, esperando la carta que había de duplicar aquel dinero ó arrancárselo de las manos, tal vez para no devolvérselo nunca;

ca; y cuanto mayores eran sus pérdidas, se le acrecentaba el deseo de resarcirse de ellas, porque, según él pensaba, la fortuna no podía serle tan adversa que siempre y á cada instante le volviera la espalda, y esperando con ansiedad infinita, con palpitantes anhelos de enfermo, el momento en que le fuera propicia, jugaba, y jugaba sin cesar y sin concierto, llegando al extremo de perder cuanto poseía y de ver huír con el último billete la postrera esperanza.

Apartóse de la mesa de juego y cayó sobre un diván, sin fuerzas ni alientos para hablar siquiera, y Antonio, acercándose á él, le dijo en voz baja:

—¿Te has jugado los fondos del regimiento?

Samuel tardó mucho en responder á su amigo, pero al fin hizo un ligero movimiento afirmativo, quedando sumido en la más profunda tristeza.

—¿Te puede salvar tu padre?

—No. Nadie. No tengo esperanza...

Al siguiente día Antonio fue en busca de su amigo, y aunque no le habló de la situación en que se hallaba, comprendió de sobra que no había encontrado medio de zanjarla; entonces con pretexto de distraerle le condujo al Casino Militar, donde había gran concurrencia, y así logró que Samuel interviniera en la conversación, contradiciéndole á cada paso con las palabras más duras y mortificantes; y como amigo le reconviniera por ellas, Antonio, delante de todo el mundo, le abofeteó y le escupió el rostro.

Quedó concertado el duelo para el siguiente día, con asombro de los compañeros de ambos combatientes, que extrañaban que amigos tan íntimos hubiesen llegado á tal extremo.

Así que se vieron en el terreno, el uno frente al otro con las armas en la mano, Samuel descubrió en la mirada de su amigo la intención que tenía éste de matarle, y el asombro y el temor le aturdieron de tal suerte que no pudo evitar la estocada con que Antonio le cruzó el pecho de parte á parte.

Inmediatamente se dirigió el matador á casa del general, y pálido y desconcertado le dijo:

—Samuel se ha jugado de nuevo los fondos del regimiento.

—Pues bien, ya sabe que su deber es pegarse un tiro.

—Es imposible, mi general... Ayer tuvimos una acalorada disputa... nos injuriamos y ofendimos delante de gente, y esta mañana...

—Nos hemos batido.

—Y Samuel?

—Ha muerto.

El general estuvo á punto de lanzarse sobre Antonio, pero

pensando instantáneamente acerca de lo sucedido, exclamó:

—Gracias, haz salvado su honra, que es la mía... Yo buscaré el dinero pero... no vuelvas más á verme.

RAFAEL TORROMÉ.

UN PERSONAJE de la SITUACION.

Sólo al verlo le venían á uno tentaciones de pedirle la bendición, tal era su seriedad, su manera de andar, y sobre todo, el ademán especial, *sui generis* que tenía para saludar y que semejaba al de los Obispos que contestan al saludo con un muy particular levantamiento de la diestra. Era muy conocido; todo mundo, al verle, decía: "ahí va don Mamerto."

El buen señor había reunido unos pesos en el comercio y no era extraño á la usura, que él ponía bajo la advocación del santo amor al prójimo.

Entre sus *abarrotos* y sus comisiones, don Mamerto ejercía de hombre amable: no hacía mucho tiempo que era un *peñao*; pero ahora algunos contratos con el Municipio para *hacer disfraces* y otros análogos, diéronle cierto prestigio aparte de algunos pesos.

Con algunas reservas tomaba en empeño el reloj de cualquier amigo.

Con estas y las otras, de pronto había resultado Mamerto un señor Don y ya en él la levita fué su traje cotidiano.

Nuestros campesinos, que generalmente son maestros de gramática parda, en cuanto se apercebieron que Mamerto usaba *leva* y tenía su comercio abastecido, se digeron: "A éste."

El primero que se disparó fué un lagarto de El Naranjo. Aconteció esto un lunes, día de feria. Mamerto estaba tras el mostrador y el otro entró á la tienda, haciendo descaballar de sus hombros una enorme alforja de baqueta.

—¿Un dependiente acudió?

—Que se ofrece á Ud.?

—Yo... nada... Y el tío lagarto se reía entre el bigote con un aire lleno de malicias.

Acudió el mismo Mamerto.

—Ola, mi amigo, ¿qué vamos á tratar...?

—Buenos días, don Mamerto; cómo le ha amanecido... ¿No me venga hoy á comprar nada; vengo en comisión.

—En comisión... ¿y eso?

—Pues nada... Ud. sabrá!

—Pero hombre, ¿yo que voy á saber...!

—No está ya la política en lo mejor... **¡ALERTA!**

—Sí, pero yo no soy de esos....

—No se haga el tonto... don Mamerto. Allá en el Naranjo no somos nada todavía... pero á mí me mandaron donde Ud. á una cosa...

Ahora voy á comprar unas cosillas y dígame á qué hora podemos hablar á solas... porque *la cosa* es seria...

Don Mamerto se quedó pensativo...

Un mundo de pensamientos acudió á su mente y la ambición, contenida hasta entonces, estalló de improviso con una intensidad alarmante.

Mientras tanto el tío lagarto llenaba sus alforjas y dijo al dependiente:

—Pregúntele al patrón á qué hora quiere que vuelva... yo más tarde *de pago* esto....

La entrevista dió resultados famosos: Mamerto, sin saber cómo ni cuándo, se encontró siendo Jefe de Partido en la Provincia: como en el fondo era un Juan Lanás y la Jefatura se le subió en firme no pensó en cerciorarse de nada. Demás de esto pensaba que toda su vida había sido Jefe y que á su dignidad de tal no convenía preguntar cosas que podían hacer creer que él mismo desconfiaba de sus méritos....

Hizo llamar por la tarde á varios amigos, ó que por tales se daban, y sentándose todos á la sombra de un naranjero, frente á la tienda, don Mamerto, con tono solemne, les dijo:

—Amigos míos: la política... ya ven Uds.!... Yo... Uds. ven que... Pues bien, queridos compañeros... El Naranjo es mío!!!

Todos miraron al árbol sin atinar con lo que Mamerto quería significar.

Esta, ya sin poderse contener, gritó al dependiente:

—Morales, tráigase una botella de cognac... and soda rota....

Todos los labios sonrieron no sabemos si por lo del cognac ó por lo de *soda-rota*, que Mamerto, dando muestras de erudición en la lengua de Milton, confundía con *soda-water* (*uota*).

Era el auditorio de suyo tierno y el cognac, Robin legítimo; así fue que al anoecer aquello estaba de alabar á Dios: habíaseles reunido media ciudad y ya Morales había puesto doce ayudantes para descorchar botellas.

Todos se hallaban calamocanos y entusiasmadísimos: gritos frenéticos de "¡Viva don Mamerto!" y algunos de "¡viva el pueblo!" atronaron el espacio casi toda la noche. Nuestro hombre, ronco, bañado en lágrimas de agradecimiento y no muy firme para andar, se retiró repitiendo:

—Na... ran... jo... mío... gracias, a... mado pueblo, gra... cias!

Varios telegramas se cruzaron entre la Comandancia y la Presidencia de la República: se daba por hecho que Mamerto era un jefe popular; pero de qué partido? Eso nadie lo sabía. Y lo mejor era que el mismo Mamerto se veía apurado para responder, y era como él decía:

—Esto fué tan de repente que no se va ni que apellido tengo...

El Gobierno vio la ocasión y la asió por los cabellos: Mamerto recibió un telegrama así:

"Gobierno agradecidísimo con el popular y simpático jefe de XXX don Mamerto Ensillado. Cuenta con él y pone á su orden quince mil pesos etc., etc.—Se le espera por primer tren para darle instrucciones.—firmado: Sebollin de Cocinar, presidente del Club Civil Central.

Y ahí tienen Uds. á don Mamerto en el apuro más grande de su vida...

El Gobierno contaba con él y le llamaba, Dios mío! Pues á qué horas se *había hecho* civil ni gobiernista... ni nada!

Con el alma en los dientes presentó el telegrama á su mujer que estaba en la cocina.

—Y ahora...?

—Yo no sé, mujer... tu marido

es hoy un personaje. . . . míralo ahí: "quince mil pesos. . . ."

—Ay! . . . sí. . . pero. . . te chiflarán. . .

—No sé qué hacer. . . . y el tío lagarto que me hizo Jefe del Naranjo. . . . eso es lo peor.

—No hay duda. . . . sí no fuera eso. . . .

—Déjense de micadas, saltó la cocinera, ese tío lagarto vino á engañar á don Mamerto.

—Tonta, ¿qué sabes de política?

—Yo. . . . *naditica*; pero lo ví que cuando hablaba con don Mamerto y éste se volvía sobándose las manos, el otro le sacaba la lengua y le hacía muecas. . . .

—¡Gran demonio. . . !, ruió don Mamerto, ¿y por qué no me lo advertiste antes. . . . ?

—Como han estado tan embullados con eso de política. . . . *yo creí* que sería por otra cosa. . . .

Don Mamerto cayó medio desmayado en un banco, pero su astuta mitad le sacudió por un brazo diciéndole:

—¡Gran bruto! corre, que se va el tren. . . .

Y es fama que don Mamerto corrió tanto y tan bien, que hoy es gran figura. . . . algo así como Bajá de tres colas, con Bajalato y sueldo mensual, en fin, UN PERSONAJE DE LA SITUACIÓN.

G. ORUMAT.

COLABORACION

PINCELADAS y BROCHAZOS.

El mismo Rubén Darío, más intrigado que otros por la Literatura francesa, es bastante americano y tropical; Jorge Isaacs no imitó á nadie; Eduardo Blanco no tuvo que inspirarse en Víctor Hugo para escribir la "Venezuela Heroica"; ni en la lira de Ortiz hay cuerdas de la de Quintana; don Juan Montalvo no imitó á Cervantes: compitió con él; Ricardo Palma y Mesonero Romanos son dos autores que se asemejan, pero ni éste en España ni aquél en el Perú fueron á inspirarse ni á buscar materias fuera de casa; Walker Martínez ha tenido con lo de su patria para vencer en la tribuna, y no continuó por no dar en el extremo de las citas. Si por literatura americana han de tomarse los cuentos *niveos* y extranjeros de Emilio Delmar, por ejemplo, y de todos los que *transportan* á tono tropical la literatura francesa, tiene razón el señor Horta: no discutiremos eso; entre otras razones, yo no tengo su manera de apreciar la originalidad; y sin duda no estamos de acuerdo sobre los elementos verdaderos de una literatura. Eso es todo. Para saber si la literatura americana está ó no formada de imitaciones, se necesita leer mucho, tanto, que sería injusto culpar al señor Horta y á mí por haber echado más tiempo en lo francés que es barato y en número fabuloso de ejemplares, que en lo americano, de edición muy cara y circulación difícil, por la distancia á que están entre sí los centros intelectuales. En cuanto á la literatu-

ra *transportada* de que hablo, claro que eso no es nuestro: eso es Maupassant en quichua, chibcha ó cumanagoto, cualquier cosa, menos literatura americana. Esta es la que nació bajo un clima sin igual; la que se debe á una raza sin origen muy conocido, pero muy aparte, muy. . . . raza. Quizás exprese bien mi manera de ver esta cuestión, si digo que en la literatura de América tiene puesto altísimo (y único) la sorprendente Araucana. Como no podemos atender á todo, el señor Horta ha leído más francés que americano, y de ahí su afirmación. Los americanos creen que hay parentesco, tal vez *gemelidad*, entre algunas tradiciones indígenas y los cuentos orientales y (¿cómo son las cosas!) antes de que Armando Silvestre escribiera la *Rosa de Hoel*, contaban las nodrizas viejas de ciertos países americanos el cuento de *la Flor de lilió*, que es la misma cosa.

No entraré á ver si los naturalistas son legión y tienen porvenir, porque tendría que aceptar las escuelas literarias, que son un mito. Y me declaro de acuerdo con el señor Horta en los párrafos que á manera de epifonema, terminan el artículo de manera un tanto brusca, como si el autor estuviera fastidiado. ¡Es tan fatigoso catalogar! Yo también creo que la vida es muy. . . . obligatoria, y que el humio de la acción algo tiene de música. Observaré de paso que no es posible desear la posesión de la vida, porque si se desea una cosa, claro que de ella se carece, y *muerto* no se desea.

Después de todo no he podido averiguar qué sea un naturalista. ¡Pura ignorancia! Más clara no se puede hacer una confesión. ¡Es una calamidad no saber de todo!

Próximamente nos ocuparemos en el resto de *Pincladas*, que se dividen en *Pincladas* propiamente dichas y *brochazos*. . . . de brocha gorda.

MARAÑAS.

NOTAS Y NOTICIAS

Pro patria.

"Fueron nuestros padres los fundadores de esta República y de las patrias libertades, los Mentores de nuestra infancia política y los Ediles y Censores de nuestra incipiente nacionalidad. Tan gloriosos títulos merecen que cada costarricense les consagre una ara y un altar, en donde se les rinda perpetuo culto, no de estéril y vana admiración, sino de ascendido amor á la independencia y libertad que nos legaron; y en donde se les consagre igualmente el inquebrantable propósito de conservarlas incólumes contra los avances y contra los abusos del poder autoritario, bajo cualquier pretexto ó hipócrita forma que se encubran. En esas aras y en esos altares debe ante todo jurarse anatema y viril resistencia

contra ominosas dictaduras, monstruoso engendro de la anarquía ó de híbridas ambiciones, lepra política, asoladora plaga social, oprobioso estigma de esclavitud, muerte moral del hombre y negro sudario con que bajan convulsas á sepultarse en el tenebroso bátrio del despotismo, las glorias, los timbres históricos, el honor, las libertades, y á veces aun la existencia misma de las naciones.

Francisco María Iglesias."

San Miguel de Santo Domingo.

Sin duda la falta de una carta geográfica hace que las autoridades ó altos empleados á quienes está encomendado el fomento de los pueblos ignoren muchas veces hasta la existencia de algunos de ellos.

San Miguel es un barrio populoso que parece olvidado allá en su rincón, divídese en dos partes, Norte y Sur, por el río Tibás ambas secciones son igualmente importantes y para que de ello se pueda tener idea, diremos que el último detalle para composición de caminos en ese barrio, pasó de mil pesos.

Hay allí muchísimos propietarios y algunos que mantienen relaciones directas con mercados del extranjero. Sus terrenos, feraces y bien cultivados producen en abundancia lo que allí se consume y sobrante para vender fuera.

Pues bien, allí no hay una oficina de correos, ni de telégrafo ni siquiera un posta, un cartero rural que llegue hasta allá desde Santo Domingo con la correspondencia, con el periódico, con lo que hace falta á gentes civilizadas, á contribuyentes que, como todos, soportan las cargas y tienen derecho á los beneficios de la vida social.

Café cascarrilla.

Hemos recibido de la Dirección de Estadística algunos datos referentes á la manipulación que en California se le da al café en pergamino.

Por falta de espacio no publicamos hoy esas notas; pero lo haremos oportunamente.

Damos las gracias al señor Director de Estadística por los datos suministrados.

GACETILLA

SANTORAL.

SETIEMBRE, 30 DÍAS.
1898.

Domingo 18.—NUESTRA SEÑORA DE LOS DOLORES. San José de Cupertino, conf. y sn. Ferreol. mr.

"Carmen" todo lo bueno que se quiera; pero jamás los Italianos le imprimirán la gracia y el carácter netamente español que demanda.

Después de tres meses de permiso, el Coronel Arroyo ha vuelto á su destino.

Hemos oído decir que en el fondo matan á los perros ahorcándolos y los rematan á palos en la cabeza.

Los Conjuetes Licenciados Pacheco C. y Jiménez, fueron designados por la suerte para reponer al Magistrado Loria y al Conjuete Beeche, respectivamente.

Sabemos que el cielo de la Iglesia de Aserrí está terminado

y que un suntuoso altar Mayor pronto se estrenará en ella. Estos dos trabajos han estado á cargo del artesano don Gregorio Sáenz P. No es la primera vez que la prensa ha encomiado los trabajos de este honrado y hábil carpintero, y esta vez no dudamos en recomendar á la Junta Edificadora á nuestro amigo Sáenz.

Hemos tenido el honor de recibir la siguiente invitación:

"Tenemos el gusto de invitar á Ud. á una Velada que á beneficio de los pobres ha organizado la Sociedad de San Vicente de Paul y que se verificará hoy en el salón del Instituto.

De Ud. att. y s. s.

LA DIRECTIVA.

Alajuela, 18 de Setbre. de 1898."

El programa es variadísimo y es de esperarse que dado el fin caritativo que se propone la sociedad la velada estará concurridísima.

Verdad que los habitantes de la parte sur de la ciudad, ni son ciudadanos, ni pagan los impuestos y menos el de alumbrado; á la hora que se les ocurre, dejan en tinieblas la mitad de la capital y luego se piden subvenciones para el mejor servicio del alumbrado.

¡Qué 15 de Setiembre! cualquier domingo 7 se ve más animado que el día de la fiesta de la patria que acabamos de pasar. ¡Lo que son las crisis y los descabros políticos!

La Gaceta n° 66, trae el pre-

AVISOS NUEVOS.

** ¡ATENCIÓN! **

Doy en arrendamiento la casa esquinera n° 399 de mi propiedad, sita en la 11 Avenida Oeste, antes calle de Velarde, y á la vez vendo el establecimiento que se halla en dicha casa, el mismo que perteneció á los señores Pedro Calleja y Benito Vilarrosa, el cual hoy pertenece á mí

JUAN RIVERA.

LA BICICLETA.

Este acreditado establecimiento ya popular por la baratura y bondad de sus mercaderías, tiene en venta una caja de hierro, Marwin, término medio en buen estado y muy barata.

También recordamos el famoso vino de marañón; delicioso y lleno de propiedades medicinales.

Especialidad de la casa: Cognacs, Biscuit, Robin, Chavaneau y Bicicleta. Cervezas, Leona, Estrella y demás artículos de comer, beber y arder á precios sin competencia.

Nuestro lema es: VENDER MUCHO Y GANAR POCO.

Dr. B. Marichal M.

CIRUJANO DENTISTA,

ha trasladado su gabinete de trabajo á 20 varas al Norte de la Imprenta Nacional, en seguida de "La Francia" de don Víctor Aubert.

Trabajos garantizados.

Platería,

en casa de don David Fernández, en la esquina que forman la calle Central S. y la 9ª avenida O., 100 varas al Sur de la esquina S.E. del Parque Central.

En este taller se trabaja con puntualidad y á satisfacción de la persona más delicada, pues además de ser el propietario conocedor del ramo, ha hecho venir operarios extranjeros entendidos en materia. El establecimiento está abierto á toda hora del día y en la noche, hasta las 9 p. m. También se reciben órdenes á domicilio.

Vicente Palavicini.

Setiembre 8 de 1898.

BARATISIMO T

Vendo un establecimiento (taquilla y trucha) que tengo en frente de la estación del Ferrocarril de esta ciudad.

Heredia, Setiembre, de 1898.

MARIANO ZANETY.

EN TURRIALBA

Alquilo un buen repasto, ó me hago cargo de la engorda de ganado con participación en las utilidades.

Félix Sancho I.

DR. M. FISCHEL.

Cirujano - Dentista - Americano.

Frente á la Plaza de Artillería, antiguo despacho de los doctores Rojas y Soto.

PATA DE GALLO!

con este nombre fué confirmado un punto, un poquito adelante del barrio de San Rafael de San Ramón, y ¿sabeis por qué fué puesto así? por la potencia de sus terrenos, que guarda analogía con la potencia que tienen los gallos en las patas, y ¿qué con tanta música? pues que en dicho punto se VENDE UN REPASTO constante de 40 manzanas, poco más ó menos y que no hay que perder la ocasión, por que es calva y hermosa. A una hora de camino de la progresista y floreciente población de San Ramón, su clima es fresco, lo que le permite tener siempre pastisales abundantes y frescos y agua inmejorable.

En la Tipografía LA PRENSA LIBRE informarán.

APROVECHAD LA Ocasión

Por bajo precio se vende un filtro bien montado. En esta imprenta informarán.

El Pectoral de Cereza del Dr. Ayer.

Para Resfriados, Tosas, Bronquitis, Mal de Garganta, Romadizo y Tisis Incipiente no hay remedio que se aproxime al Pectoral de Cereza del Dr. Ayer. Calma la inflamación de la garganta, destruye las mucosidades irritantes, suaviza la tos y predispone al descanso. Como medicina casera para casos fortuitos y para el alivio y curación del garrullismo, tos ferina, mal de garganta y todos los desarreglos pulmonales á que están expuestos los jóvenes, es de un valor terapéutico inapreciable.

El Pectoral de Cereza del Dr. Ayer.

PREPARADO POR DR. J. C. Ayer y Ca., LOWELL, MASS., U. S. A.

Medallas de Oro en las Principales Exposiciones Universales.

Póngase en guardia contra las imitaciones baratas. El nombre de Ayer's Cherry Pectoral aparece en la envoltura y de realce en el cristal de cada frasco.

La Zarzaparrilla del Dr. Ayer.

Purifíquese la sangre con la Zarzaparrilla del Dr. Ayer. Para la escrófula, floriscos, úlceras, llagas, carbuncos, granos, ronchas y todos los desarreglos originados de sangre viciada, esta medicina es un verdadero específico. La Zarzaparrilla del Dr. Ayer, como remedio es igualmente beneficiosa para el catarro como para el reumatismo y gota reumática. Como tónico ayuda al procedimiento de la digestión, estimula el hígado entorpecido, fortalece los nervios y reconstituye el organismo cuando está debilitado por fatiga excesiva ó enfermedad que agota las fuerzas. Ningún otro purgativo de la sangre da tanta satisfacción ó es objeto de tan universal demanda.

La Zarzaparrilla del Dr. Ayer.

PREPARADA POR DR. J. C. Ayer y Ca., LOWELL, MASS., U. S. A.

Medallas de Oro en las Principales Exposiciones Universales.

LAS PILDORAS DEL DR. AYER CURAN LA BILIOSIDAD.

MAXIMILIANO FEBLES. Pianista.—Dirige un cuarteto para bailes.—Recibe órdenes en La Arena.

BARBERÍA "EL PORVENIR" Cristobal Solís.—Frente al Sagrario.

PASTELERIA Y CANTINA de LUIS ARCE. Helados, refrescos y pastelería fina.

"EL DESCANSO" de José Ramos. Casa de don Gregorio Richmond.

M. ARGUELLO de VARS. despacha en su casa de habitación: Calle 21 N. No. 114. También despacha en el mismo bufete el Licdo. D. MANUEL ARGUELLO MORA.

CINCUENTA PESOS en efectivo regala la Librería Moderna á todos sus clientes por medio de la palabra cerrada.

Librería Nueva de Pujel y Co. Ultimas novedades. Frente á la tienda de Herrero y Hnos.

B. CHERRY, Corredor Jurado y Comisionista. Casa de Don Rafael Dengo, frente al Mercado.

"BARBERÍA ESPAÑOLA" de Vicente Mir-Ros. Calle 20 N. n.º 364, (frente á la oficina de "La República".

BARBERÍA POPULAR de Mariano Solano y Hno; se halla en la casa número 562, Avenida Central Este, bajo de "Cuesta de Moras"

Directorio Médico.

DOCTOR ANTIGA, Farmacia Central.

DOCTOR CRUZ POMBO. Su botica. Calle de la Estación.

DOCTOR DURAN. Botica del Comercio.

DOCTOR ECHEVERRIA. Su botiquín. Bajos de la casa de doña Juana A. de Echeverría.

DOCTOR FONSECA. Botica del Comercio.

DOCTOR GIUSTINIANI. Su botiquín; frente al Palacio de Justicia.

DOCTOR INKSETTER. Botica Americana. Frente al Carmen.

DOCTOR URIBE. Su botiquín; 25 varas al N. del Mercado.

PILDORAS DE BLANCARD con Yodo de Hierro Inalterable. NEW-YORK. Aprobadas por la Academia de Medicina de París. París. Farmacéutico de París, calle Bonaparte, 40. DESCONFÍENSE DE LAS FALSIFICACIONES.

Análisis químico oficial de la "EMULSIÓN de SCOTT."

Por mandato de la Excelentísima Diputación Provincial de Madrid y oficio suscrito por el Excelentísimo señor Decano del Cuerpo Médico Farmacéutico, los que suscriben, profesores Químicos-Farmacéuticos, de la Beneficencia Provincial, han procedido al ensayo químico de la Emulsión de Scott (como se procedió.)

Resulta: de la aplicación de los diferentes reactivos, los que caracterizan la presencia del Yodo, dando resultados consiguientes, puesto que en dicha Emulsión la base es el aceite de hígado de bacalao y figura el indicado metaloide en abundancia. Se pudo observar que el objeto de esta preparación es interponer el indicado Aceite, ó sea emulsionándolo mediante cierta cantidad de mucilago de goma y la asociación de los hipofosfitos de cal y de sosa ya caracterizados con los reactivos ya enumerados primeramente. Resulta una preparación de aceite de hígado de bacalao que puede ser administrada con facilidad y sin repugnancia para su ingestión, sin alterar en nada los principios mediatos y químicos de dicho aceite ó hipofosfitos, y por tanto de fácil asimilación como medicamento que tanto aprecia la materia médica y de tan brillantes resultados en la clínica: Para que conste y según mandato de la superioridad, firmamos el presente en Madrid, á 10 de Mayo de 1889.

Pof. Isidro López Dueñas.

Prof. José L. Girón.

CONVALECIENTES

Recobrando después de agudos ataques de Fiebres, Malaria, Reumatismo, Enfermedades Intestinales y otros padecimientos destructores, generalmente están débiles y delicados. El inválido sobre quien el tiempo ha descargado su pesada mano; el joven y descuidado que ha recargado sus fuerzas en persecución de los placeres, necesitan la

PREPARACION DE WAMPOLE

perfeccionada y sin sabor, de Aceite de Hígado de Bacalao con Jarabe de Hipofosfitos compuesto, Extractos de Malta y de Cereza Silvestre; para fortalecer la mente y el cuerpo, levantar las fuerzas vitales, nutriendo su sistema de rica sangre, mejorando el apetito, ayudando la digestión. Da igual efecto en todas las estaciones. De venta en las Farmacias y Hermann y Zeledon, Botica Francesa, San José.

Exquisitos Olores "BOUQUET CHOISI" Perfumes para el pañuelo NUEVA CREACION DE E. COUDRAY PARIS - 13, Rue d'Anglemont - PARIS

NEURALGIAS Jaquecas, Calambres del estómago y todos los afectos nerviosos se curan con el uso de las PILDORAS ANTINEURALGICAS del Doctor CRONIER. Paris, Farmacia BOUQUET, 23, calle de la Monnaie. Depósito en Costa-Rica: D. D. PARILLO VALVERDE

MORRHUOL

de CHAPOTEAUT

El Morrhuol contiene todos los principios activos del aceite de hígado de bacalao, salvo la materia grasa, y obra más rápidamente que el aceite, cuyo peso representa 25 veces.

Los trabajos publicados por la Academia de Medicina de París, y las experiencias efectuadas han probado que el Morrhuol es mucho más eficaz en la Bronquitis, los Resfriados, los Catarrros, las Enfermedades del pecho, el Linfatismo y raquitismo de los niños. Desde los primeros días, cesan los sudores nocturnos, renace el apetito, la tez se anima, el peso del cuerpo aumenta, los enfermos experimentan sentimiento de bienestar y fuerza, sobre todo en las piernas, la tos disminuye y acaba por desaparecer.

PARIS, 8, RUE VIVIENNE y en todas las Farmacias.

Morrhuel Creosotado

De CHAPOTEAUT

Contiene los principios activos de la creosota de haya, asociados al Morrhuol; poderoso microbicida, constituye el remedio más eficaz que se conoce contra Bronquitis, Catarrros rebeldes, Tisis laríngea, Consunción, Enfermedades del pecho en segundo y tercer grado.

PARIS, 8, RUE VIVIENNE y en todas las Farmacias.

Jabones Medicamentosos

de GRIMAULT y C^{ia}

JABON SULFUROSO contra los granos, las manchas y eflorescencias á que se halla espuesto el cutis.

JABON SULFO-ALCALINO llamado de Helmerick, contra la sarna, la lepra, el pitiriasis del cuero cabelludo.

JABON de PROTO-CLORURO de HIDRARGIRO contra las comezónes, los empiezos, herpes, el eczema y el prurigo.

JABON DE ALQUITRAN DE NORUEGA empleado en los mismos casos que el anterior.

JABON DE ACIDO FENICO, preservativo y antiepidémico.

JABON DE BICLORURO de HIDRARGIRO que reemplaza la pomada mercurial, en la destrucción de los parásitos del cuerpo.

PARIS, 8, RUE VIVIENNE

KANANGA del JAPON RIGAUD y C^{ia} Parfumeurs. El Agua de Kananga es la loción más refrescante, la que más vigoriza la piel y blanquea el cutis, perfumándolo delicadamente. Extracto de Kananga. Suavísimo y aristocrático perfume para el pañuelo. Aceite de Kananga. Tónico de la cabellera, que abriga, hace crecer y cuya caída previene. Jabon de Kananga. El más grato y untuoso; conserva el cutis su nacarada transparencia. Loción vegetal de Kananga. Limpia la cabeza, abriga el cabello y evita su caída, tonificándolo. Depósito en las principales Perfumerías.

L'OMBRISSOLITAIRE en 2 HOJAS, con los GLOBULOS SECRETAN. Farmacéutico, Lavatorio y Premiso. ADOP. DO POR LOS HOSPITALES DE PARIS. Depósito en U.S.A.-E.C.A.: Dr. DON P. VALVERDE